

# REPORTE DE NOTICIAS

## Seguridad en América

Jueves, 16.11.2023<sup>1</sup>

### INFORMACION CLAVE

- **Colombia:** Luis Díaz se reencuentra con su padre tras ser liberado por el ELN
- **Ecuador:** Reunión de transición presidencial
- **Venezuela:** Nicolás Maduro asegura que Venezuela no reconocerá a CIJ en caso del Esequibo
- **Belice:** Gobierno rompe relaciones con Israel por ataques contra la Franja de Gaza
- **Cuba:** Gobierno sostiene encuentro con EE.UU. cuando migración cubana registra un repunte

## AMÉRICA DEL SUR

### Chile

#### **Gobiernos de Perú y Chile se unen para desarrollo bifronterizo**

- › Con una sola agenda y en un esfuerzo mutuo. Se desarrolló la XII Reunión del Comité de Integración y Desarrollo Fronterizo Perú – Chile (CIDF), en la ciudad de Tacna, desde el 08 al 09 de noviembre.
- › En la inauguración estuvo presente el gerente general del Gobierno Regional de Tacna, Ing. Jaime Carpio Camacho, en representación del gobernador Luis Torres Robledo. Participaron el director de Fronteras y Límites del Estado de Chile, Carlos Dettleff; la embajadora de Perú en Chile, Silvia Alfaro Espinosa; embajador de Chile en Perú, Oscar Fuentes, entre otros funcionarios.
- › La embajadora de Perú en Chile, Silvia Alfaro Espinosa, destacó que se vienen trabajando en la agilización del tránsito de personas en la frontera, con acciones como la ampliación del horario de atención de manera ininterrumpida en los complejos Santa Rosa y Chacalluta.
- › Fueron 17 subcomisiones que desarrollaron mesas de trabajo con representantes de Perú y Chile en diversos sectores como social, transportes, deporte, educación, cultura, salud, desarrollo económico, turismo, gestión del riesgo de desastres, trata de personas, tráfico de migrantes, recursos de flora y fauna, entre otros.

Fuente: [Gob.pe](http://Gob.pe)

#### **Diez atletas de Cuba que desertaron en Juegos Panamericanos esperan refugio en Chile**

- › Mientras esperan que el gobierno de Chile responda a una solicitud de refugio, diez atletas de Cuba (incluidas varias del equipo femenino de hockey sobre césped) que abandonaron su delegación después, de competir en los Juegos Panamericanos, retomaron el 10 de noviembre sus entrenamientos en un gimnasio de la capital del país sudamericano.

<sup>1</sup> Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

- › Dos de las atletas hablaron brevemente con la prensa en el gimnasio. Geidy Morales dijo que “queremos quedarnos acá”, mientras su compañera Yunia Milanes señaló que, si la solicitud de refugio es acogida, ella y sus compañeras quieren “ser integrantes de Las Diablas”, como llaman acá a la selección local de hockey femenino.
- › Hasta octubre pasado Chile había recibido 3.027 solicitudes de refugio de distintas nacionalidades y se había acogido 59, según explicó la ministra vocera de gobierno, Camila Vallejo.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)

## Colombia

### **Luis Díaz se reencuentra con su padre tras ser liberado por el ELN**

- › El futbolista colombiano del Liverpool Luis Díaz se reencontró el 14 de noviembre con su padre por primera vez desde que fue liberado por la guerrilla Ejército de Liberación Nacional (ELN) luego de permanecer secuestrado por 12 días en una zona montañosa de Colombia.
- › Fotografías publicadas por la Federación Colombiana de Fútbol en su cuenta de X, mostraron el momento en que el delantero y su padre, Luis Manuel Díaz Jiménez, se abrazaron visiblemente conmovidos.
- › Con el mensaje “¡Bienvenido a casa Luchooo!”, la Federación Colombiana de Fútbol anunció la llegada de Díaz a Barranquilla, donde el seleccionado colombiano jugará contra Brasil el jueves en la quinta fecha de las Eliminatorias Sudamericanas rumbo a la Copa del Mundo 2026.
- › La autoría del secuestro fue reconocida por el Ejército de Liberación Nacional (ELN), sin embargo, habría usado una banda local llamada “Los primos” para raptar a los padres del futbolista. La Fiscalía capturó el fin de semana a cuatro de sus presuntos integrantes.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)

## Ecuador

### **Gobierno planteará crear corredor humanitario para extranjeros expulsados de Perú**

- › El ministro del Interior de Ecuador, Juan Zapata, planea presentar la propuesta de crear un corredor humanitario al ministro de Defensa Nacional de Colombia, Iván Velásquez, para los extranjeros que sean expulsados del Perú.
- › La propuesta será planteada durante una reunión bilateral en el marco del encuentro ministerial de la Unión de Naciones Suramericanas (Unasur) en Brasilia.
- › El ministro informó que la Superintendencia de Migraciones de Perú estima entre 5,000 y 6,000 personas, en su mayoría de nacionalidad venezolana, podrían ser expulsadas.
- › En esa línea, señaló que el Ministerio del Interior de Ecuador ha pedido la formación inmediata de un comité interinstitucional. Esto con la finalidad de abordar esta situación de emergencia de manera colaborativa y coordinada con otras entidades gubernamentales, así como con organizaciones y agencias internacionales, incluido el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR).

Fuente: [Exitosa](#)

### **Reunión de transición presidencial**

- › El mandatario electo de Ecuador, Daniel Noboa, y su equipo recibieron hoy información del actual presidente Guillermo Lasso y del Consejo de Seguridad Pública y del Estado (Cosepe) sobre la situación actual del país en esa área.
- › El encuentro, que tuvo lugar el 14 de noviembre en el Palacio de Carondelet, se extendió por casi cuatro horas y en él se trataron asuntos de carácter reservado.
- › Según trascendió en un mensaje de la Presidencia en redes sociales, los temas centrales fueron «los riesgos y amenazas que afronta Ecuador en el contexto del crecimiento del crimen organizado transnacional, así como las acciones e inversiones realizadas por el Gobierno de Lasso».
- › Al finalizar el encuentro, el ministro del Interior, Juan Zapata declaró a la prensa que le entregó en tres fases la información de su cartera a Mónica Palencia, delegada de Noboa para la transición tanto de esa institución como del Ministerio de Gobierno.

Fuente: [Prensa Latina](#)

## Perú

### **Presidenta Boluarte llega a Estados Unidos para asistir a Cumbre de Líderes APEC**

- › La Presidenta de la República, Dina Boluarte, arribó el 14 de noviembre a la ciudad de San Francisco, en Estados Unidos, para participar en la Cumbre de Líderes Económicos del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC).
- › A su llegada al aeropuerto internacional de San Francisco, la mandataria fue recibida por una funcionaria de protocolo del Gobierno de Estados Unidos, así como por el director general de Protocolo y Ceremonial del Estado, Jaime Cacho-Souza, y el Cónsul General del Perú.
- › La Mandataria participó en la 30 Reunión de Líderes Económicos del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) y sus eventos conexos, en los cuales recibirá la presidencia pro tempore de este bloque comercial.

**Fuente:** [Andina](#)

### **Gobierno aprueba decreto para deportar en 48 horas a extranjeros indocumentados**

- › El presidente del Consejo de Ministros, Alberto Otárola, anunció el 13 de noviembre la aprobación de un decreto legislativo que modifica la Ley de Migraciones e implementa un procedimiento exclusivo que permitirá deportar, en solo 48 horas, a extranjeros en situación irregular.
- › En una conferencia de prensa, el premier precisó que, gracias a esta norma, la Policía Nacional (PNP) podrá retener preliminarmente a los ciudadanos indocumentados y someterlos a un Procedimiento Administrativo Sancionador Especial Excepcional (PAS), a cargo de la Superintendencia Nacional de Migraciones.
- › En mayo pasado, el Gobierno de Dina Boluarte dio un último plazo de seis meses para que los extranjeros residentes en Perú puedan tramitar el Permiso Temporal de Permanencia —que regulariza su estatus migratorio— y se acojan a una amnistía de multas. Una de las condiciones para recibirlo era que no tengan antecedentes policiales ni judiciales.

**Fuente:** [Infobae](#)

## Venezuela

### **Nicolás Maduro asegura que Venezuela no reconocerá a CIJ en caso del Esequibo**

- › El problema limítrofe que mantiene enfrentados a Venezuela y Guyana por el territorio conocido como Esequibo, en 2023, vuelve a ser un tema de mucho interés para ambas naciones.
- › Esto se debe a que organismos como la Corte Internacional de Justicia están dirimiendo en el caso, hecho que no deja satisfecho al presidente Nicolás Maduro, quien se muestra abiertamente en contra de lo que él llama "entromisiones internacionales".
- › Nicolás Maduro anticipó que desde su Gobierno no están de acuerdo con las decisiones que vaya a tomar la CIJ con respecto a la disputa territorial del Esequibo. "Venezuela no reconocerá la jurisdicción y competencia de ninguna forma de la Corte Internacional de Justicia para dirimir la controversia de la Guayana Esequiba"

**Fuente:** [La República](#)

## **CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE**

### **Belice**

#### **Gobierno rompe relaciones con Israel por ataques contra la Franja de Gaza**

- › El Gobierno de Belice suspendió el 14 de noviembre sus relaciones diplomáticas con Israel debido a los ataques contra la Franja de Gaza iniciados el pasado 7 de octubre.
- › La decisión de Belice, con "efecto inmediato", se debe a que han sido ignoradas sus constantes peticiones a Israel para que se implemente un alto al fuego y se permita el ingreso de la ayuda humanitaria sin ningún tipo de restricción, según informó el Gobierno del país centroamericano.

- › De acuerdo con el Gobierno beliceño, que preside el primer ministro, Johnny Briceño, el actuar del Estado israelí constituye "violaciones a leyes humanitarias internacionales", con más de 11,000 civiles muertos en un mes de conflicto.
- › Belice se convierte en el primer país de la región que toma la decisión de cortar lazos con Israel debido al conflicto en la Franja de Gaza.

Fuente: [Andina](#)

## El Salvador

### Jesuitas denuncian que continúan las detenciones arbitrarias y torturas dentro del régimen de excepción

- › El rector jesuita de la Universidad Centroamericana, **Andreu Oliva**, informó el 12 de noviembre que continúan detenciones "de inocentes" y las "torturas" a los presos bajo el régimen de excepción impuesto por el presidente salvadoreño, Nayib Bukele, para combatir el crimen organizado y las pandillas.
- › Oliva dio estas declaraciones tras el acto en recuerdo del asesinato de seis jesuitas y dos colaboradores en 1989 por militares durante la guerra civil de 1980-1992.
- › Oliva también reprochó además el gasto en "propaganda mentirosa", como el certamen Miss Universo a celebrarse en el país en los próximos días.
- › El pasado 07 de noviembre la Asamblea Legislativa salvadoreña prorrogó por vigésima ocasión el estado de excepción, piedra de toque del proyecto de seguridad de Bukele y que ha permitido la detención de 73 800 presuntos miembros de pandillas.
- › Sin embargo, diversas organizaciones de Derechos Humanos han cuestionado el régimen de excepción por suprimir las garantías constitucionales y permitir arrestos sin mediar órdenes judiciales.

Fuente: [RPP](#)

## Guatemala

### Presidente electo advierte sobre personas que se presentan como parte de su equipo de transición

- › El presidente electo de Guatemala, Bernardo Arévalo, emitió un comunicado para informar que en algunas regiones del país se han presentado personas que dicen representar a su equipo de transición.
- › Según el comunicado, esas personas dicen liderar procesos de elección de gobernadores departamentales y otros cargos para el Poder Ejecutivo.
- › El área de prensa del equipo de transición del binomio electo (conformado por Arévalo y la futura vicepresidenta, Karin Herrera) dijo que han detectado que esos eventos en los que se ofrecen puestos políticos han ocurrido cuando menos en tres departamentos: Petén, Zacapa y Chiquimula. El área de prensa no dio más detalles.
- › Arévalo rechazó toda actividad en la que se use su nombre o los logros de su partido, el Movimiento Semilla, sin autorización.

Fuente: [CNN en Español](#)

## Honduras

### Más de mil policías asegurarán partido de fútbol Honduras- México

- › Autoridades policiales informaron la víspera que dispondrán de seis anillos de seguridad de cara al encuentro deportivo, en el que ambas selecciones buscarán su boleto para la Copa América 2024.
- › Según un reporte del Canal 8 de televisión, efectivos de prevención de las distintas direcciones de la Policía Nacional y Fuerzas Armadas de Honduras, se distribuirán tanto dentro como en los alrededores del Estadio Nacional José de la Paz Herrera, antes, durante y después del partido.
- › De acuerdo con la fuente, las operaciones incluyen supervisión activa del cumplimiento de las normas y restricciones establecidas, garantizando así la seguridad tanto de los atletas como de los ciudadanos que estarán presentes en esa cita deportiva.
- › Además, reiteraron la prohibición de manera estricta de objetos que puedan poner en riesgo la seguridad de los asistentes, tales como armas de fuego, objetos cortos punzantes, sombrilla, pólvora, mantas y otros que puedan ser considerados peligrosos.

Fuente: [Prensa Latina](#)

## Panamá

### **El transporte internacional pierde 200 millones de dólares al día por las protestas**

- › El Consejo Empresarial Logístico de Panamá estimó la millonaria pérdida luego de 20 días de manifestaciones, constantes cierres viales y el bloqueo de la carretera Panamericana, la que permite atravesar el país de norte a sur y conectarlo con el resto de Centroamérica.
- › El desabastecimiento de alimentos, combustible, gas y medicamentos en algunas urbes de la nación ponen cada vez más presión sobre la economía nacional, en un territorio considerado como uno de los principales centros logísticos a nivel mundial.
- › Las protestas de los panameños que se oponen al contrato del Gobierno con la minera canadiense First Quantum Minerals, no solo han pasado factura al transporte internacional, sino que ya se traducen en inestabilidad laboral, aumento de desempleo, escasez y desabastecimiento de insumos.
- › Gran parte de este panorama se debe a los bloqueos de vías principales que impiden el tránsito de la carga de importación y exportación desde y hacia Centroamérica.

Fuente: [France 24](#)

## Cuba

### **Prisoners Defenders afirma que hay 1.062 presos políticos en Cuba**

- › La ONG Prisoners Defenders elevó el 14 de noviembre hasta 1.062 la cifra de personas que considera como presos políticos en Cuba, frente a los 1.052 registrados en octubre pasado.
- › La organización, con sede en Madrid, detalló en su informe al cierre de octubre que en los últimos seis meses añadió a su lista "96 nuevos presos políticos".
- › El documento publicado en la página web de la ONG registra entre los detenidos a 34 menores de edad, de los cuales 28 cumplen sentencia y seis están siendo procesados penalmente.
- › Prisoners Defenders denunció además que hay 118 prisioneras (incluyendo varias transgénero), "que siguen aún con autos y condenas políticas y de conciencia".

Fuente: [DW](#)

### **Gobierno sostiene encuentro con EE.UU. cuando migración cubana registra un repunte**

- › Delegaciones de Cuba y Estados Unidos se reunieron el 14 de noviembre en La Habana para hablar sobre migración en el contexto de un incremento desde agosto de llegadas irregulares de cubanos a territorio estadounidense.
- › "Ambos gobiernos sabemos que tenemos que trabajar en función de corregir o tomar medidas para evitar la emigración irregular", dijo el viceministro de Relaciones Exteriores cubano, Carlos Fernández de Cossío en conferencia, al término de este encuentro habitual cada semestre.
- › "Garantizar una migración segura, ordenada, humana y regular entre Cuba y Estados Unidos sigue siendo un objetivo primordial" para Washington, dijo de su lado el Departamento de Estado en un comunicado.
- › La delegación estadounidense estuvo presidida por Eric Jacobstein, subsecretario para Asuntos del Hemisferio Occidental del Departamento de Estado.
- › La emigración irregular desde la isla había caído en la primera parte del año gracias al programa conocido como Parole, que fue implementado en enero por la administración de Joe Biden.

Fuente: [REI](#)

## Haití

### **Autoridades prohíben ingreso de mercancías desde República Dominicana**

- › Las autoridades de Ouanaminthe, ciudad haitiana fronteriza con República Dominicana, pusieron en vigor, el 14 de noviembre, la prohibición de ingresar mercancías procedentes del país vecino y advirtieron que quienes incumplan serán multados.

- › Las personas y los conductores de todo tipo de vehículos sorprendidos en el acto considerado como contrabando de mercancías procedentes de la República Dominicana serán detenidos y castigados de conformidad con las leyes haitianas, precisaron las autoridades.
- › Además, señaló que los productos incautados serán destruidos, distribuidos o vendidos en subasta pública.
- › Esta es una de las acciones más recientes de las autoridades de la zona y aseguraron que responde a la decisión unilateral del presidente dominicano Luis Abinader de cerrar la frontera en represalia por la construcción de un canal de riego en el río Masacre que comparten las dos naciones.

Fuente: [Prensa Latina](#)

## **NORTEAMÉRICA**

### **México**

#### **Autoridades detienen a 246 migrantes centroamericanos, venezolanos y haitianos en Ciudad de México**

- › Este lunes 13 de noviembre, el Instituto Nacional de Migración (INM) mexicano informó la detención de 246 migrantes provenientes de Centroamérica, Venezuela y Haití, que se encontraban en el espacio público, en el norte de la Ciudad de México, en una zona aledaña a una estación de buses.
- › Los operativos comenzaron el 10 de noviembre en alrededores de la terminal de autobuses que van al norte de México, por donde es común observar a migrantes durmiendo en la calle.
- › Entre los migrantes hay 192 adultos y 54 menores de edad, la mayoría de los cuales dormían en aceras, parques y áreas de la Central de Autobuses del Norte, según un comunicado el INM, que depende de la Secretaría de Gobernación (Segob, Ministerio del Interior).
- › Las autoridades trasladaron a los mayores de edad a estaciones migratorias y aquellos que viajaban con menores de edad o en familia fueron llevados a albergues estatales.

Fuente: [France 24](#)

#### **Los homicidios en México caen un 13.21 % interanual en octubre**

- › El número de homicidios dolosos en México se redujo un 13,21 % interanual en octubre, hasta los 2.404, con lo que se consolidó como el octubre menos letal de los últimos siete años, según informó este martes la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC).
- › Los asesinatos de octubre pasado son menores a los 2.770 del mismo mes de 2022, y también representan un decremento mensual del 4,75 %, frente a los 2.524 de septiembre.
- › En lo que va del año, se han registrado 25.004 homicidios, un promedio de 82 diarios, una media del 10 % menor que en 2022.
- › La secretaria indicó que casi la mitad de los homicidios, el 47,2 %, ocurren en solo seis estados: Guanajuato, Estado de México, Baja California, Chihuahua, Jalisco y Michoacán, que en conjunto suman 11.802 en lo que va del año.
- › Por otro lado, los datos de la SSPC mostraron un aumento interanual de 4,11 % de los delitos federales, que ascendieron a 6.860 en octubre.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)